

EL CRISTIANO

Y he aquí, había un hombre en Jerusalén, llamado Simeón, y este hombre justo y pío, esperaba la consolación de Israel; y el Espíritu Santo era sobre él.

Y había recibido respuesta del Espíritu Santo que no vería la muerte antes que viese al Cristo del Señor. Y vino por Espíritu al templo. Y cuando metieron al Niño Jesús sus padres en el templo para hacer por él conforme a la costumbre de la ley, entonces él le tomó en sus brazos y dijo:

«Ahora despides, Señor a tu siervo, conforme a tu palabra, en paz; Porque han visto mis ojos tu salvación: La cual has aparejado en presencia de todos los pueblos; Luz para ser revelada a los Gentiles, y la gloria de tu pueblo Israel.

AÑO II

TEMUCO, MIÉRCOLES 1 DE ENERO 1896

NUM. 24

RELIQUIAS

Por lo que sigue verá el pueblo hasta que punto está el clero romano burlándose del criterio y de la razón humana:

En Verona, al Norte de Italia, frontera de Austria, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Órganos, se posee y venera el esqueleto del burro que sirvió a Cristo para hacer su entrada triunfal en Jerusalén.

En Genova se adora tambien la cola del mismo burro

En San Juan de Letran, antiguo palacio del papado es adorado el santo rabo de la burra de Balaam. ¿Puede darse mayor y mas triste embrutecimiento de la razon humana?

En el monasterio de Corbie (Westfalia) guardan con veneracion estúpida y ridícula la santa piel de un perro, que oia misa y ayunaba espontáneamente los viernes de cada semana.

¿En qué se diferencia la idolatría romanista de la idolatría egipcia?—En qué los egipcios adoraban los animales vivos y los romanistas los adoran después de muertos.

En la abadía del monte de San Miguel (Francia) se venera la espada y escudo de que se sirvió San Miguel Arcángel para exterminar un dragón. — Y no se habrán enmohecido con el trascurso del tiempo?

Varias iglesias de Inglaterra adoran la brida o riendas que usaba el macho de Santo Tomás de Cantorbery.

En Roma, el clero presenta á la adoracion de los fieles los restos del pescado que San Pedro dió a comer a Cristo luego después de su resurrección.

En Quimper se hace adorar una fuente, en la cual San Corentino cogía un pescado todos los días para su mantenimiento; comíase un pedazo, tiraba el resto al

aqua, y al otro dia volvía a coger vivo y enterito el mismo pescado para seguir alimentándose.

En Ladeve (Francia) guardan reliquias de un raton, que tuvo la osadía inaudita de comer hostias consagradas.

En el convento de los franciscanos de Roma se conserva un membrillo santo que fué plantado por Francisco de Asís, y cuyas hojas llevan estampadas las cinco llagas del crucificado.

Cierto dia del año el clero celebra una misa antes el santo naranjo que fué plantado por santo Domingo de Gusman en Santa Sabina de Roma.

Los santos olivos, testigos presenciales de la cobardía de traicion de Júdas, son tambien guardados y adorados en la Tierra Santa.

Los frailes en Tolentino guardan con sumo cuidado y respeto un baston del cual, segun ellos, se sirvió Satanás para fustigarle las espaldas a San Nicolás.

En la Iglesia de los Teatinos de Rávena se adora de un modo especial la ventana por la cual el Espíritu Santo penetró bajo la forma de paloma.

En el siglo XVII ya se hacia adorar una reliquia, estornudo del Espíritu Santo, en la iglesia de Saint-Front en Perigueux, dentro un relicario; pero tenian buen cuidado de no dejarlo ver de cerca para que nadie supiera lo que realmente significaba.

De todos modos, es una gran dicha eso de ver y conservar un estornudo!

Mientras más santos, ídolos y cosas haya que adorar, más copiosa será la lluvia de chauchas que cae a las areas clericales.—¿Como es que el papa, siendo infalible, ha podido consentir tanta simonía?

EL CRISTIANO

PUBLICACIÓN SEMANAL bajo los auspicios de la Iglesia Cristiana de TEMUCO

Agradeceremos toda colaboracion tendente a la difusion de la Buena Nueva, y pedimos proteccion a todos los amantes del Evangelio.

Precios de suscripcion para Chile;

Por un año \$ 2,00

Por seis meses 1,00

para el extranjero, un año 3,00

Rogamos a nuestros abonados se sirvan favorecernos el importe de sus suscripciones. Hemos recibido hasta la fecha:

según listas anteriores: \$ 217,30

Haraldo Townsend, Taleo 2,00

Mr. Russell Concepcion 2,00

Jorge Pearce 2,00

Fernando Gretz 1,00

Sra. Mercedes H. de Leon,

Lautaro 5,00

Pedro Chesta 2,00

Jorge Grundy 1,00

Julian Voigt 2,00

Suma hasta hoy, 234,30

El importe de las suscripciones i donativos puede dirigirse al administrador, G. Noel HENRY,

Casilla 14.—Temuco.

sea en estampillas de correo, jiro postal, o letra sobre el Banco de Chile en esta.

IGLESIA CRISTIANA

SERVICIO DE PREDICACION: los viernes i domingo, a las 8 P.M.

SERVICIO DE ORACION: los miércoles, a las 8 P.M.

ESTUDIO BIBLICO: los domingos a la 1 P. M.

EXPERIENCIAS CRISTIANAS, los domingos, para hombres, a las 9 A. M.; para señoras, a las 2 i media P.M.

CRÓNICA

VISITAS. Hemos tenido el gusto de poseer entre nosotros nuestro amado hermano Señor E. E. Wilson, Pastor de la Congregacion inglesa de Concepcion, que vino a nosotros con el propósito de ejercitarse en el idioma castellano. El Domingo 22 de diciembre, fué a Nueva Imperial, acompañado de nuestro querido hermano Sr. Inocencio Romero Pozo, a

presidir las reuniones de la congregacion alli establecida. Buenas noticias nos trajeron estos mensajeros de la obra del Señor en esta poblacion: *Gloria a Dios en las alturas y paz sobre la tierra a los hombres de buena voluntad!*

Buenas noticias tambien de la obra confiada a los misioneros de la Congregacion Anglicana establecida en el pueblecito de Cholchol. Damos gracias a Nuestro Bondadoso Padre Celestial que ha mandado obreros a sus mises; Estos hermanos nos han visitado, traídos por la simpatia que han hecho nacer en todos los corazones Cristianos de Chile, los atropellos del llamado Círculo Católico de Temuco a nuestra congregacion.

Nos dicen que, a pesar de la oposicion de los frailes de Cholchol la poblacion ha recibido con gozo las buenas nuevas de salvacion. Las reuniones son muy concurridas, y no baja de 40 a 50 personas la asistencia a cada servicio.

Corroboran estos datos noticias que nos llegan de otra fuente y nos llenan de alegría. Una hermana nuestra que vive en Lautaro, y que por ser evangélica, ha sufrido por muchos años la persecucion de su familia, nos dice hace pocos días: «Dios es misericordioso, pues los que me perseguían, han recibido la Buena Nueva y abierto los ojos a la luz».

Ay! del clero romano, que en lugar de llevar luz a estos pueblos quiere sumirlos en las tinieblas! Cercano está el dia en que se verificará la profecia de San Juan (Revelacion 18: 8.) «En un dia vendrán sus plagas: muerte, llanto, y hambre y será quemada con fuego: porque el Señor Dios es fuerte que la juzgará.

Hemos recibido tambien la visita de nuestro hermano Roberto Olave, miembro de nuestra Iglesia de Temuco y ajente de "El Cristiano" en Concepcion. Piensa estar aqui unos dos meses. Le deseamos bienvenida y feliz estadía entre nosotros, y confiamos que no dejará de prestar su colaboracion a nuestra humilde publicacion.

NOCHE BUENA. Nos es grato reconocer el buen gusto y el empe-

ño de los organizadores de la fiesta infantil del 24 de diciembre. El adorno de la Capilla, la variedad del programa perfectamente cumplido en todas sus partes, el orden y el recogimiento de la asistencia, todo contribuyó a hacer del servicio una fiesta que ciertamente dejará en la memoria de todos un recuerdo agradable.

La concurrencia no bajaria de 250 personas, sin contar muchas familias que por falta de espacio no pudieron penetrar en el salon y asistieron desde el pasadizo.

No dejaremos de mencionar en primera linea el discurso muy instructivo del jóven i inteligente abogado Sr. Inocencio Romero Pozo.

Una observacion a nuestros hermanos: Es de sentir la insuficiencia de asientos: Aunque somos todos muy pobres, creo posible hacerlos de algunos bancos mas, muy necesarios no solo en circunstancias como la de Noche Buena, pero tambien en los servicios ordinarios principalmente en los del Domingo.

BENDICION NUPCIAL

Viernes se verificó el enlace del prestigioso vecino de este pueblo Sr. Guillermo Fonck ingeniero de los ferrocarriles en construccion y de la apreciada Señorita Sofia Walper. Dio la bendicion nupcial a los novios nuestro Pastor Sr. Indalecio Romero, por licencia especial del superintendente de la mision en Chile. Entre los asistentes notemos el Sr. Desiderio Walper, padre de la novia, los jefes de las casas Comerciales Alemanas de la plazas, el Sr. Luis Adam Molina, ingeniero en jefe del ferrocarril en construccion de Temuco a Valdivia, los Señores Zamorano y J. Luis Vildosola y muchos caballeros y señoritas de la mas distinguida sociedad Chilena y Alemana.

Damos los parabienes a la feliz pareja, y le deseamos amor y felicidad y toda clase de prosperidades en el Señor.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE TEMUCO. Esta sociedad celebra hoy con una reunion recreativa el aniversario de su fundacion; publicamos en nuestras columnas la carta-

invitación y el programa de la fiesta.

BUENA NUEVA. Se nos ha anunciado que tendremos este año en Chile la visita del Obispo de la Iglesia Metodista Episcopal Sr. Newhall quien viene a visitar las congregaciones de Sud-América, y presidirá la conferencia anual de febrero próximo.

Con ocasión de la fiesta de la natividad, se sacó una vista fotográfica de la capilla. Las personas que desean retratos pueden pasar a suscribirse. El precio de cada ejemplar es de \$ 1.00

de Lautaro. Leímos en el "Heraldo Evangélico":

LLUEVE Y NO ESCAMPA. Es verdaderamente sorprendente la facilidad con que los hombres de hábito i sotana embauan a los pobres ignorantes (i a algunos que no lo parecen) con el sinnúmero de santos i santuarios que continuamente descubren. Por lo jeneral en cada pueblo nuevo ántes de invocar el nombre de Dios para su erección, lo primero que hacen estos especuladores es cimentar de una manera ventosa la renta de que han de disfrutar, y al efecto pronto se les aparece la Virgen envuelta o no en un trapo, a quien ellos erigen un santu-

ario i principian con esto la explotación del filón de plata sellada.

La mina nueva se llama Nuestra Señora de las Gracias, que tiene su santuario en Loncoche, en el pueblo de Lautaro, donde ya principian las peregrinaciones i con ellas las engañifas.

I si no, veamos qué concesion tan estupenda hace el rector del santuario a las familias peregrinas. Dice: «Las familias están autorizadas a descansar i hacer merienda [¿de negros?] a la sombra de los árboles en los alrededores de la capilla, entre las horas de los oficios sagrados.»

Bueno fuera que el tal rector les prohibiera lo que pretende concederles!»

Lo que no dice nuestro colega, es que la fiesta de N. S. de Loncoche a qué hace alusión ese artículo, fiesta que se celebró el 15 de diciembre p. p., terminó de la manera más ridícula, pues los niños que habían ido a Loncoche a hacer su primera comunión, volvieron sin haber cumplido con esta ceremonia, a consecuencia de una *indisposición* del señor cura.

Me dicen que hubo un lindo escándalo!

Espero que esto servirá de lección a mis compatriotas y a todos los Lautarinos que admiten a ojos cerrados las patrañas de los sacer-

dotes romanos y les confían la educación de sus hijos.

¿Cuando comprenderán que uno no puede dar más de lo que tiene? —y que no se cojen uvas de las espinas ni higos de las cambroneras.

— Sería de desear que nuestros hermanos de Temuco no se dejaran desanimar por la aparente apatía de nuestra población. Aquí hay muchas almas que desean la salvación de sus almas.

Un Francés

A NUESTROS LECTORES

Al principiar este año nuevo, cumplimos con el primordial deber de saludarlos con toda la efusión de nuestra alma, deseandoles toda bendición espiritual y corporal: «Gracia sea con todos los que aman a nuestro Señor Jesu-Cristo sinceramente.»

“El Cristiano” empieza el año con deseo de hacer todo lo que le sea posible para el establecimiento del Reino de Jesus en Chile, y en todo Sud-América, si fuerá posible.

Tenemos que pedir se sirvan disculparnos una vez mas. Descabamos remitirles hoy mismo un Suplemento, pero nuestro personal de imprenta es muy reducido e insuficiente y cortos los recursos de que disponemos.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE TEMUCO

TEMUCO, DICIEMBRE 1895.

Sr.....

Muy Señor nuestro:

Tenemos el honor de participar a Ud. que esta sociedad ha acordado celebrar su primer aniversario con una fiesta que tendrá lugar el primero de Enero de 1896 a la 1. P. M. en el local que ocupa la Capilla Evangélica.

Agradeceríamos a Ud. nos honrase con su presencia.

de Ud. atto. S. S.

La Comisión.

NOTA. La comisión se estará compuesta de los Srs. OCTAVIO ROMERO, ROBERTO OLAVE y ROMULO REYES.

PROGRAMA

de la reunión que celebrará la Sociedad el 1º de Enero 1896

- 1º "Canción nacional" — Coro de niños.
- 2º Apertura por el presidente y memoria de la marcha de la sociedad.
- 3º Discurso de la Sra. Amelia Riveros.
- 4º "Daniel" — Declamación por J. M. Quiroz.
- 5º Himno "Daniel" — coro de niños
- 6º Declamaciones por dos temperantes.
- 7º » varios niños.
- 8º Himno "Trabajad" primera estrofa.
- 9º Discurso de la Sra. Bersabé Quiroz de Cid.
- 10º Himno "Trabajad" segunda estrofa.
- 11º Declamaciones por varias señoritas.
- 12º Himno "Trabajad" tercera estrofa.
- 13º Declamaciones por dos temperantes.
- 14º Discurso por Romulo Reyes.
- 15º Himno "El Huesped"
- 16º Discurso por Inocencio Romero.
- 17º Himno "La Temperancia".
- 18º Clausura por el Presidente.

TEMPERANCIA

EL RATON EN LA BOTELLA.

— ¿Dónde está Manuel? — preguntó el maestro, al entrar en el taller un lunes.

— Lo vi ayer en una taberna, de modo que me supongo que habrá vuelto a emprender la adoración de Baco — contestó uno de los aprendices.

— Lo siento muchísimo — dijo el maestro. — Cuando se le murió su niño, me prometió solemnemente que no volvería a beber nunca.

— Sí, pero qué esperanza puede uno abrigar de que se cumple? Ya van muchas veces que ha hecho el propósito, y siempre vuelve a caer — dijo uno de los oficiales.

— Es cierto — dijo el maestro — pero le tengo mucha lástima y le ayudaré a dejar ese vicio que le arruina.

Se salió el maestro, y los oficiales y aprendices continuaron criticando al pobre Manuel, por su debilidad y falta de constancia.

Poco tiempo después volvió el maestro, y sus empleados notaron que traía una botella vacía en la mano. La puso sobre el banco, a la vista de todos.

— Miren Uds. todos — dijo — ? Qué tengo aquí?

— Es un frasco, con un ratoncito dentro — contestó uno del grupo de jóvenes que se habían acercado.

— ¿Y qué está haciendo el ratón?

— Quiere salir.

— Y creen Uds. que saldrá?

— Quien sabe, pero lo dudo — contestó uno.

— Así lo dejamos, y veremos lo que hace — dijo el maestro, y volvió a marcharse.

A medio día volvió y preguntó:

— ¿Qué hay? ¿Ya salió el ratón?

— No, señor, allí está todavía, aunque no ha dejado de saltar y trepar para arriba. No hace mucho que creía que iba a salir de yeras, pues ya iba muy arriba pero se deslizó al subir el cuello de la botella, y fué a dar al fondo otra vez — dijo uno que había estado observándolo toda la mañana.

— ¿Puede alguno de Uds. adivinar por qué traje esta botella aquí? preguntó el maestro.

— Yo no lo comprendo — contestó el oficial mayor; me han dado ganas de quitarla, porque los muchachos no han querido hacer otra cosa que

estar viendo el pobre animalito.

— No lo dudo — dijo el maestro — pero si todos aprenden bien la lección que este ratoncito les enseña, estaré contento, a pesar de la pérdida de tiempo. El pobre Manuel está en el mismo caso que este animalito. Se arrimó a la botella y cayó dentro, y ya no puede salir, por más que quiera y se esfuerce. No le es imposible salir, pero es muy improbable que salga.

— Les suplico que se acuerden todos de lo que han visto ahora, y cada vez que los conviden o que les dan ganas de tomar vino, déjenlo y no se acerquen a la botella para que no resulte que acaso caigan dentro y ya no salgan.

Todos quedaron muy impresionados por la compaía y n que les puso el maestro, y estoy seguro de que nunca se olvidarán de ella.

IMPRENTA MODERNA

CASILLA 1142.— SANTIAGO

TARJETAS DE VISITA

IMPRESAS

EN TIPO MUY ELEGANTE

A PRECIOS

SUMAMENTE BARATOS

TARJETAS DE FELICITACIÓN para año nuevo, \$ 1.40 el ciento; doradas, \$ 1.60.

Debe escribirse el nombre en letra muy clara para evitar equivocaciones.

Fábrica Nacional de Sacos de Papel
Moneda, 131. Santiago

Ajente en Temuco:

G. Noel Henry, Casilla 14

LA PROPAGANDA

de la Reforma Social. Periódico mensual. Fundado en 1888, independiente de todo partido, secta, sociedad o agrupación, destinado a promover lo que es verdadero, lo que es justo, lo que es puro, lo que es amable i de buena fama; listo a denunciar con especial franqueza lo que hai en la sociedad i en las religiones de opresivo, disolvente i corruptor.

SE PUBLICA UNA VEZ AL MES. Suscripción por un año: ... 1 peso.

Se puede remitir la suscripción por fijo postal o estampillas de franqueo, a la orden del Editor, MANUEL ANTONIO ARCE, casilla del correo, número 519.

Ajente: G. Noel HENRY, Temuco.

LA ESTRELLA DE CHILE

COMPANIA NACIONAL

de

S E C U R O S

Contra Incendios i Riesgos
MARITIMOS

OFICINA HUERTANOS 46-B. SANTIAGO.

C A P I T A L: \$ 2.000,000

Ajente en Temuco y Lautaro:
Salvador Bustos y Huas.

LA CINTA AZUL

PERIODICO MENSUAL

Publicado bajo los auspicios de la
SOCIEDAD DE TEMPERANCIA
DE SANTIAGO

TARIFA DE SUSCRIPCIONES

UN AÑO \$ 0.50

NÚMERO SUELTO 5

Casilla 1142 SANTIAGO

TRIGO EN GRANO

SE COMPRÁ

al mejor precio de plaza

en el molino de

S. BUSTOS Y HERMANOS

LAUTARO

i en TEMUCO, en la Bodega Cristóbal Colón